	
	EL GÉNERO DE LOS SUSTANTIVOS (O NOMBRES) 


El género es un signo gramatical que lleva en español todo sustantivo. Por medio de ese signo se marca la relación que hay entre el sustantivo, sus determinantes y los complementos adjetivos.

Según sea su género, los sustantivos pueden ser masculinos o femeninos.

· Son sustantivos masculinos los que pueden combinarse con las formas masculinas de los determinantes y adjetivos: lugar (un lugar inhóspito).

· Son sustantivos femeninos los que pueden combinarse con las formas femeninas de los determinantes y adjetivos: casa (una casa fastuosa).

Oposición masculino/femenino
Los sustantivos suelen tener un solo género: o son masculinos (lugar) o son femeninos (casa). Hay, no obstante, sustantivos que admiten variación de género (hermano, hermana) y, en consecuencia, pueden estar en masculino o en femenino.

Cuando un mismo sustantivo tiene formas de masculino y de femenino, la distinción de género se puede marcar mediante el cambio de terminación: hermano-hermana, señor-señora, actor-actriz.

Algunos sustantivos con distinción de género permanecen invariables. En estos casos, el cambio de género se marca mediante el cambio del artículo: el/la artista, el/la ayudante, el/la joven.

Sustantivos de forma única
Algunos sustantivos invariables en cuanto al género pueden llevar el determinante y el adjetivo en forma masculina o femenina.

Se clasifican por su género en: 

· Género ambiguo: son los que nombran cosas que pueden llevar indistintamente artículos y adjetivos masculinos o femeninos sin que cambie su significado: el profundo mar/ la mar océana; el margen derecho/la margen izquierda.
· Género común: aquellos que se refieren a personas y cuya variación de género provoca una modificación de significado, pues designan individuos de distinto sexo: el pianista húngaro/ la pianista húngara; ese joven moreno / esa joven morena.
· Género epiceno: tienen forma única que lleva el artículo y el adjetivo en el mismo género, tanto para un sexo como para el otro: la persona.
Significado del género
En sustantivos que nombran a seres vivos la distinción de género suele responder a una diferenciación de carácter sexual: el masculino designa a los machos y el femenino a las hembras: niño/ niña, león / leona.

En algunos sustantivos que nombran cosas, la distinción de género se corresponde con una diferencia en el tamaño o la extensión de los objetos designados: cesto/cesta, saco/saca.

No obstante, por lo común el género es solo una marca gramatical que lleva todo sustantivo con independencia de su significado.

	1
	El género de los nombres de animales y personas


	Los animales y las personas pueden ser de sexo masculino o femenino. Por lo tanto, y en general, los nombres que designan a cada uno de ellos serán de género masculino o femenino, dependiendo del sexo. Muy frecuentemente, aunque no siempre, el nombre que expresa sexo femenino, acaba en -a. El nombre que expresa sexo masculino puede terminar en cualquier vocal o en consonante.
  
 niño - niña; león - leona; panadero - panadera; abad - abadesa.


	2
	Terminaciones del femenino de los nombres de animales y personas


	A
	La terminación del nombre masculino -o, se cambia a –a.
	gato - gata;

Antonio - Antonia.

	B
	Se añade -a, a la terminación del masculino.
	director - directora;

vendedor - vendedora.

	C
	Añadiendo los sufijos -esa, -isa, -ina.
	conde - condesa;

sacerdote - sacerdotisa;

gallo - gallina.

	D
	Cambiando el sufijo -or, por -triz.
	actor - actriz;

emperador - emperatriz.

	E
	Con otra palabra diferente (llamadas heterónimos).
	toro - vaca;

hombre - mujer


	3
	Nombres de personas COMUNES EN CUANTO AL GÉNERO


	Hay nombres de personas que tienen una única forma para expresar el género masculino y el género femenino.

testigo (el testigo - la testigo); artista (el artista - la artista).
Para determinar si se trata de hombre o mujer, habremos de recurrir a los determinantes (la, las, el, los, un, una, ese, esa) o adjetivos.

La intérprete moderna; el periodista intrépido.



	4
	Nombres EPICENOS


	Los nombres EPICENOS son nombres que, siendo gramaticalmente sólo masculinos o femeninos, se refieren indistintamente a los dos sexos.

    
La jirafa (macho o hembra);  la criatura (niño o niña).
También serán EPICENOS los nombres plurales masculinos que incluyen machos y hembras.

   
Mis padres (padre y madre); mis hermanos (hermanos y hermanas).


	5
	El género de los nombres de las cosas


	Las cosas no tienen sexo, pero sí tienen un género gramatical que puede ser masculino o femenino, y que consiste solamente en la capacidad para combinarse dentro del Sintagma Nominal. Todo nombre de cosa será siempre masculino o siempre femenino.

El lápiz, la mesa, el tren...

	NOTA
	Si el nombre femenino singular empieza con la vocal a- tónica (ej. águila), se antepondrán los determinantes masculinos el, un, este, etc..., es decir, diremos: el águila, un ave blanca, este agua ...


	6
	Nombres de cosa AMBIGUOS


	Un pequeño grupo de nombres de cosa, no tienen un género gramatical definido y, por tanto, se pueden usar indistintamente en masculino o femenino.

 
El mar - la mar; el calor - la calor; el puente - la puente; y muy pocos más.
-----------------------------------------------------------------------------------------------------
NOTA.- NO SON AMBIGUOS LOS NOMBRES QUE CUANDO CAMBIAN DE GÉNERO, CAMBIAN DE SIGNIFICADO
el cólera (enfermedad) - la cólera (enfado); 

    
el clave (instrumento) - la clave (la llave)
                  


Puedes practicar en las siguientes páginas web:

http://www.aplicaciones.info/lengua/morfo06.htm 

http://www.educar.org/ejerciciosdeaplicacion/lenguayliteratura/sustantivo/Sustantivogenero.htm 
http://cajondesastre.juegos.free.fr/Ejercicios/gramatica/genero_sustantivos_1a.htm 

